

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMIA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 24 al 30 de julio 2024, No 30 / 2024)

Actualización sobre expectativas de la economía mundial. La Agencia el Economista comenta que los datos de la primera mitad del año y las estimaciones para la segunda mitad apuntan a que el crecimiento de la economía mundial empieza a perder el impulso y, particularmente la economía de Estados Unidos se acerca a la tendencia de lo que se denominó, un aterrizaje suave. Más que una franca recesión, se dará una disminución clara del dinamismo del crecimiento económico, que fue en Estados Unidos de 1.4% en el primer trimestre, con una expectativa menor a 2% para el segundo trimestre. Dos sectores cruciales para la economía norteamericana también muestran desaceleración: el manufacturero y el de servicios, con algunos indicadores cíclicos ya en fase de contracción. Otro aspecto importante, que apunta ya a un cambio potencial en la política monetaria de Estados Unidos, se refiere al estado del mercado laboral. La creación de empleos sigue siendo positiva, pero moderando su crecimiento y la tasa de desempleo por primera vez rebasó el nivel de 4%, desde noviembre del 2021. También en Estados Unidos es claro que los excedentes de ahorro acumulados durante la pandemia, que habían permitido mantener un consumo muy dinámico, han empezado ya a agotarse modificando la estructura y fuente del consumo. Nuevamente las tarjetas de crédito que responden por una parte importante del consumo, revelan un aumento de la morosidad. En cuanto a la inflación, dada una relativa normalización de la oferta, particularmente en algunos sectores de materias primas, disminuyen ciertas presiones inflacionarias, aunque persisten riesgos políticos evidentes en Europa central y medio oriente y de manera muy evidente, riesgos asociados a los efectos del cambio climático. Un factor que modera la resistencia a una disminución más acelerada de la inflación se refleja en la inflación subyacente que, aunque se reduce de manera paulatina, continúa por encima de los parámetros deseados. En particular, en Estados Unidos la inflación en vivienda continúa preocupando por su efecto en la inflación subyacente. Un elemento que genera incertidumbre en Estados Unidos es evidentemente la elección presidencial. La reciente decisión del presidente Joe Biden de abandonar la contienda y el apoyo a su vicepresidenta para ocupar la posición, parecería generar en el corto plazo un cambio en el escenario que daba por completamente descontado un triunfo del ex presidente Donald Trump. Por un lado, parecería que incluso antes de la convención demócrata, la vicepresidenta ha alcanzado el apoyo de los delegados necesarios y, adicionalmente, en el primer día la posible candidata demócrata rompió el récord de recaudación de donaciones de simpatizantes en un solo día y mantuvo esa tendencia en los días posteriores. También pareciera que la narrativa de la posible candidata demócrata, de una posición de enfrentamiento frontal contra el candidato republicano puede por lo menos disminuir la absoluta certeza de un triunfo republicano.

Naciones Unidas advierte de que se ha estancado la lucha contra el hambre en el mundo. La Agencia Reuters destaca las conclusiones de un informe de la ONU que plantea que el objetivo de eliminar el hambre en el mundo para 2030

parece cada vez más imposible de alcanzar, ya que el número de personas que padecen hambre crónica apenas ha variado en el último año. El informe anual "El estado de la seguridad alimentaria y la nutrición en el mundo" señala que alrededor de 733 millones de personas pasaron hambre en 2023 -una de cada 11 personas en el mundo y una de cada cinco en África-, debido a los conflictos, el cambio climático y las crisis económicas. David Laborde, director de la división de la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO) que colabora en la elaboración del estudio, señaló que aunque se han logrado avances en algunas regiones, la situación se ha deteriorado a nivel mundial. "Hoy estamos en una situación peor que hace nueve años, cuando lanzamos este objetivo de erradicar el hambre para 2030", y afirmó que desafíos como el cambio climático y las guerras regionales se habían agravado más de lo previsto incluso hace una década. Si se mantienen las tendencias actuales, unos 582 millones de personas sufrirán desnutrición crónica al final de la década, la mitad de ellas en África, advirtió el informe. El objetivo más amplio de garantizar el acceso regular a una alimentación adecuada también se ha estancado en los últimos tres años, y el 29% de la población mundial, es decir, 2.330 millones de personas, sufrirá inseguridad alimentaria moderada o grave en 2023. Como muestra de las marcadas desigualdades, el año pasado alrededor del 71,5% de las personas de los países de renta baja no pudieron permitirse una dieta sana, frente al 6,3% de los países de renta alta. Si bien las hambrunas son fáciles de detectar, la mala nutrición es más insidiosa, pero puede marcar a las personas de por vida, retrasando el desarrollo físico y mental de bebés y niños, y dejando a los adultos más vulnerables a infecciones y enfermedades. Según Laborde, la ayuda internacional vinculada a la seguridad alimentaria y la nutrición asciende a 76.000 millones de dólares anuales, lo que equivale al 0,07% de la producción económica anual total del mundo. Las tendencias regionales variaron significativamente: el hambre siguió aumentando en África, donde el crecimiento demográfico, las guerras y los trastornos climáticos pesaron mucho. En cambio, en Asia apenas ha habido cambios y en América Latina ha mejorado. Las Naciones Unidas señalaron que es necesario cambiar la forma de financiar la lucha contra el hambre, con una mayor flexibilidad para garantizar que los países más necesitados reciban ayuda. El informe ha sido elaborado por la FAO, con sede en Roma, el Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola de la ONU, su Fondo para la Infancia (UNICEF), la Organización Mundial de la Salud y el Programa Mundial de Alimentos.

EEUU sanciona a un tercio de los países del mundo, pero ha crecido la preocupación por su impacto. La Agencia Sputnik Mundo comenta que nadie como Estados Unidos sanciona más en el mundo. Incluso lo hace tres veces más que cualquier otro país u organismo internacional, reveló este 25 de julio un análisis titulado "Cómo cuatro presidentes de EEUU desataron la guerra económica en todo el mundo" del 'The Washington Post'. Desde la década de 1990, las administraciones estadounidenses han hecho de las medidas punitivas y la guerra económica el principal instrumento de su política exterior, indica el estudio y reconoce, cada vez hay más preocupaciones sobre su eficacia. "En la actualidad, Estados Unidos impone tres veces más sanciones que cualquier otro país u organismo internacional, y se dirige a un tercio de todas las naciones con algún tipo

de penalización económica a personas, propiedades u organizaciones. Se han convertido en un arma en una guerra económica perpetua, y su uso excesivo es reconocido en los más altos niveles del gobierno. Pero los presidentes estadounidenses encuentran esta herramienta cada vez más irresistible", señala The Washington Post. "Al aislar a sus destinatarios del sistema financiero occidental, las sanciones pueden aplastar industrias nacionales, borrar fortunas personales y alterar el equilibrio de poder político en regímenes problemáticos", asegura. Sin embargo, acota, "a medida que han proliferado las sanciones, ha aumentado la preocupación por su impacto". El medio norteamericano también afirma que los adversarios de Estados Unidos están intensificando sus esfuerzos para colaborar y eludir las sanciones económicas. Además, recuerda que este tipo de castigos provocaron que en Venezuela se desatara "una contracción económica aproximadamente tres veces mayor que la causada por la Gran Depresión en Estados Unidos". "Algunos altos funcionarios de la administración han dicho directamente al presidente Biden que el uso excesivo de las sanciones corre el riesgo de hacer que la herramienta pierda valor", señala The Washington Post. Además, prosigue el análisis, las sanciones impuestas durante décadas a Corea del Norte, no han logrado disuadir a Pyongyang de su empeño en fabricar armas nucleares y misiles balísticos intercontinentales. Las sanciones de Estados Unidos a Nicaragua y Cuba han resultado completamente ineficaces para destituir a los respectivos Gobiernos de Daniel Ortega y Miguel Díaz-Canel (en su momento Fidel Castro), agrega el reporte. Además, apunta el análisis, las miles de sanciones han enriquecido a grupos de presión y exfuncionarios estadounidenses gracias a los miles de millones de dólares pagados por países extranjeros y oligarcas para ayudarles a navegar con seguridad por el cambiante entorno geopolítico y económico. Solo entre febrero de 2022 y enero de 2024, Estados Unidos impuso sanciones a más de 16.000 personas, más de 9.000 empresas y más de 3.200 instituciones de Rusia, lo que convierte a esa nación en la más sancionada del mundo

La UE abre un procedimiento por déficit excesivo contra Francia y otros cinco países. La Agencia France 24 destaca que la Unión Europea puso en marcha procedimientos de déficit excesivo contra siete países miembros, entre ellos Francia, Bélgica, Italia, Hungría, Malta, Polonia y Eslovaquia. Es la primera vez que Bruselas reprende a los Estados de la UE desde que el bloque suspendió las normas tras la pandemia de coronavirus de 2020 y la crisis energética desencadenada por el conflicto entre Rusia y Ucrania. En teoría, los países que no pongan remedio a la situación pueden ser sancionados con multas del 0,1% del Producto Interior Bruto (PIB) anual, hasta que se tomen medidas para subsanar la infracción. "El procedimiento de déficit excesivo basado en el déficit pretende garantizar que todos los Estados miembros recuperen o mantengan la disciplina en los presupuestos de sus gobiernos y eviten incurrir en déficits excesivos. En última instancia, el objetivo es mantener una deuda pública baja o reducir la deuda elevada a niveles sostenibles", indicó el Consejo Europeo en una nota de prensa. Los Estados miembros de la UE deben cumplir la disciplina presupuestaria, que se establece sobre la base de los criterios y valores de referencia establecidos en los tratados de la Unión: su déficit no debe superar el 3% de su producto interior bruto

(PIB) y su deuda no debe superar el 60% de su PIB. Todos los Estados miembros deben respetar estos valores de referencia del Tratado.

Rusia aumenta el suministro de petróleo a China en el primer semestre de 2024. La agencia latamnews.lat señala que Moscú envió 55,122 millones de toneladas de crudo por valor de 32.807 millones de dólares a China en enero-junio de 2024, según datos publicados por la Administración General de Aduanas de China. Eso ocurre en el contexto de los intentos de Occidente de aislar los recursos energéticos rusos de los mercados mundiales. De ese modo, el aumento de los envíos para enero-junio de 2024 fue del 4,81% interanual, cuando Moscú vendió a Beijing 52,590 millones de toneladas de crudo por valor de 28.349 millones de dólares. En junio, Rusia exportó a China 8,43 millones de toneladas de petróleo por valor de 4.914 millones de dólares. Para comparar, China importó un total de 275,484 millones de toneladas de crudo en enero-junio de 2024. En términos de precios, la compra de petróleo en el extranjero le costó a China 167.390 millones de dólares, de acuerdo con los datos aduaneros. Rusia ha sido uno de los principales proveedores de crudo de China durante varios años consecutivos. Por ejemplo, exportó al gigante asiático 107 millones de toneladas de petróleo en 2023, un 24% más que en 2022. Después de que Rusia lanzara su operación militar especial en Ucrania, numerosos países occidentales impusieron sanciones a los recursos energéticos rusos, incluido el petróleo, negándose a comprarlo e impidiendo que Moscú lo comercializara en los mercados mundiales. El propósito de estas restricciones era golpear la economía de Rusia e impedir que lograra sus objetivos en Ucrania. Sin embargo, el resultado de estas medidas fue nada menos que un agravamiento de la crisis energética en el propio Occidente, que intensificó la recesión en varios países, como Alemania. Al mismo tiempo, Rusia consiguió encontrar mercados alternativos para sus recursos entre los países que no apoyaban esas medidas unilaterales ilegales del Occidente colectivo.

Brasil y EE. UU. firman un acuerdo sobre inversiones para mitigar el cambio climático. La Agencia France 24 señala que Brasil y Estados Unidos firmaron una alianza climática, en el marco de la reunión de Finanzas realizada en Río de Janeiro, un encuentro con ministros de economía de los países que integran el G-20, cuya reunión con presidentes será en noviembre. Aunque Brasil insistió con un impuesto para los ultrarricos, la nación norteamericana no acompañó. El viernes 26 de julio, los gobiernos de Estados Unidos y Brasil anunciaron una agenda conjunta sobre temáticas climáticas, con la intención de profundizar los lazos en un tema que consideran clave pero que la oposición en ambos países lo tiene en segundo plano. En el marco de la reunión de líderes financieros del G20 en Río de Janeiro, la secretaria del Tesoro de Estados Unidos, Janet Yellen, dijo que "avanzar en el trabajo sobre el clima, la naturaleza y la biodiversidad puede traer beneficios no solo a nuestras dos economías, sino también a la región y a la economía global". Por su parte, el ministro de Hacienda de Brasil, Fernando Haddad, aseguró que su país quiere "estar más cerca" y dijo que espera que estas directrices se conviertan en acciones concretas muy rápidamente. Se trata de dos de las dos mayores economías del hemisferio occidental y esta alianza climática se centrará en cuatro áreas clave, incluidos los esfuerzos para facilitar el acceso de los países a los

recursos del fondo climático multilateral, una prioridad para Brasil durante su presidencia del G20 este año. Yellen también expuso que, entre los pilares fundamentales de esta agenda, está el objetivo de impulsar las cadenas de suministro de energía limpia y los esfuerzos para mejorar la integridad y la eficacia de los mercados voluntarios de carbono. Mientras que ambos países buscarán movilizar financiación y desarrollar soluciones innovadoras para conservar y restaurar la naturaleza y la biodiversidad, incluso a través de los bancos multilaterales de desarrollo. Brasil volvió a insistir sobre la necesidad de lograr un acuerdo global para gravar a los ultrarricos, algo que generó desencuentros durante la reunión. La iniciativa, es una prioridad clave para el presidente del gigante sudamericano, Luiz Inácio Lula da Silva, pero Yellen enfrió el ambiente al afirmar que no ve necesario un acuerdo global sobre un tributo que alcance a los multimillonarios.

Precios del petróleo: En la semana pasada, el Brent registró una caída de un -2,45%, su tercera pérdida semanal consecutiva, mientras, el WTI registró una caída de un -2,51%, su tercera pérdida semanal consecutiva. El lunes 29, la cotización del petróleo caía por segundo día consecutivo debido el agravamiento de la crisis en Oriente Medio tras el lanzamiento de un cohete en los Altos del Golán (Israel), ataque en el que murieron 12 adolescentes y niños. Las hostilidades se han ampliado a varios frentes y peligran a desembocar en un enfrentamiento regional más amplio, lo que promueve la intranquilidad de los inversionistas por el posible golpe en la producción de petróleo de la mayor zona productora de petróleo del mundo. Los mercados prestaban atención a la situación del productor de petróleo Venezuela, también. El lunes 29, el precio BRENT cotizaba a 80,76 USD el barril, perdiendo unos -0,37 USD (-0,46%) frente al cierre anterior, mientras el precio WTI bajaba a 76,85 USD el barril, perdiendo unos -0,31 USD (-0,40%) frente al cierre anterior en Nueva York.